

**La palabra Turma proviene del Perú. Su significado alude al tubérculo que conocemos comúnmente como papa. Al vocablo turma se le añadió el sufijo "ero" para darle una connotación masculina, además de sentido de abundancia. Como resultado, la palabra Turmero refiere a la abundancia de la papa en esas tierras.**



Iglesia Nuestra Señora de Candelaria de Turmero.

El municipio foráneo del Distrito de Giradot. Años después, el 23 de octubre de 1986, toma el nombre de Municipio Mario Briceño Iragorry. Un año después, el municipio obtuvo su autonomía, motivo por el cual se comenzaron a elegir las autoridades municipales. El 5 de enero de 1990, mediante elecciones populares realizadas en el mes de diciembre de 1989, se instaló el primer Concejo Municipal.

## SANTIAGO DE MARIÑO Y TURMERO

La palabra Turma proviene del Perú. Su significado alude al tubérculo que conocemos comúnmente como papa. Al vocablo turma se le añadió el sufijo "ero" para darle una connotación masculina, además de sentido de abundancia. Como resultado, la palabra Turmero refiere a la abundancia de la papa en esas tierras.

Con el término incaico Turmero se nomina a un área de tierra del estado de Aragua y a un río que lleva el mismo nombre. Éste, sirvió para abastecer a los habitantes del valle y para regar sus cultivos.

Actualmente, la localidad de Turmero, es una de las ciudades del estado de Aragua que muestra un evidente progreso y rápido crecimiento en todas sus áreas.

Existen muchas fechas de las que se habla al respecto de los comienzos del Valle de Turmero o, como también se lo conoce, la Villa de Nuestra Señora de Candelaria de Turmero. Se menciona años tales como 1530, 1534, 1584, 1593 y 1620. No obstante, en éste último año, más precisamente el día 27 de noviembre, fue cuando el presbítero Gabriel Mendoza fundó la Iglesia Nuestra Señora de La Candelaria en un poblado ya existente. Dicha fundación se llevó a cabo en cumplimiento a las órdenes dictadas por el Rey Felipe II de España. La fundación se llevó a cabo con la ayuda del Obispo Gonzalo de Angulo y, el por entonces poblado de la región, se opuso primeramente a esta nueva iglesia. Sin embargo, bajo la amenaza de excomulgación, fue que se pudo proseguir con las obras de construcción para culminarlas finalmente en el año 1622. Así también, la que fuese la fundación de Turmero, le fue atribuida a Pedro Villacastín. No obstante, nunca se pudo comprobar ni la real existencia de esta persona ni, en consecuencia, si fue él quien estuvo al frente de la fundación del poblado, ya que, no existe ningún tipo de documentación que certifique estos datos.



La ciudad de Turmero obtuvo su jerarquía como tal en el año 1814 gracias al Libertador Simón Bolívar. En 1830, Turmero fue cantón de la, por entonces, Provincia de Caracas. Junto a él también estaban las parroquias de Santa Cruz y Cagua. Más tarde, cuando se funda la provincia de Aragua, en 1848, la misma es dividida en departamentos, concibiéndose así el departamento de Mariño, cuya capital es Cagua y sus parroquias, Santa Cruz y Turmero.

Casa Municipal de Turmero. Antigua  
 alcaldía del Municipio Mariño.


Desde el momento de la creación de la parroquia hasta la actualidad, la Iglesia cuenta con el apoyo de sus fieles como también resulta protagonista de la fundación y el desarrollo de la ciudad. Vale mencionar que la ciudad se ha convertido también en educativa, prestadora de servicios médicos, fuente de investigación para los investigadores, impulsora del turismo y hasta fue testigo de varios conflictos de índole política. Así también, dentro del plano exclusivamente religioso, cabe mencionar que la ciudad de Turmero se dan lugar diferentes agrupaciones religiosas de la parroquia como son la Sociedad de Jesús de Nazareth, Sociedad del Santo Sepulcro, Equipo de Nuestra Señora de Coromoto, Sociedad del Sagrado Corazón de Jesús y Movimiento Cursillos de Cristiandad, sólo por nombrar algunas de las más de quince que, anualmente, se ocupan de las festividades religiosas.

**En los comienzos del siglo XX, la actividad industrial en la localidad de Turmero, resultaba primordialmente artesanal y enfocada a poder satisfacer las necesidades de la población del lugar. Sin embargo, comenzando medio siglo después, hacia el año 1950, y concluyendo hacia el 1978, fue una época en la que surge una letanía de industrias asociadas a la agricultura empresarial. Estas nuevas empresas se ubicaron en las afueras de la ciudad, más precisamente en Turmero-La encrucijada. Así también, a partir de 1978, se instaló en la zona una agrupación de empresas dedicadas a la construcción y a la metalmecánica.**

Zona industrial de Turmero.



Actualmente, la zona industrial tiene para ofrecer una amplia gama de empresas en todo su territorio. Encontrándose así a industrias dirigidas a los bienes manufacturados y enlatados, como así también, elaboración de partes de bombas de agua, negocios mayoristas de producto de punto final, fábricas de conservas, artes gráficas, calzado, cerámicas, entre otros tantos rubros. Además, es en esta zona industrial en dónde se pueden hallar también, industrias de reconocimiento nacional como son Remavenca, Purina y Polar.

existente, además de la

imperiosa necesidad de una planificación en dónde se asigne las áreas en las que se deben emplazar las industrias. Para ello se debe considerar su respectiva ubicación acorde a las principales vías de comunicación, el impacto ambiental que las industrias puedan causar y la correcta capacitación para poder cumplir con los requerimientos de servicios solicitados.

En definitiva, el proceso industrial de la localidad de Turmero, evolucionó en el espacio y el tiempo pero sólo cuidando el perfil económico de la cuestión, de acuerdo a los diferentes cambios que ha sufrido históricamente el país en diversos momentos.



Vista panorámica de Turmero.

## ORÍGENES DE LOS PUEBLOS DE ARAGUA

### SAN SEBASTIÁN DE LOS REYES

San Sebastián de Los Reyes se fundó el 6 de enero de 1585 y es la ciudad más vieja del estado de Aragua, además de estar entre las más antiguas del país. Le debe su nombre, en una parte, a su fundador el conquistador Sebastián Díaz de Alfaro y, en otra parte, al día de los Santos Reyes.

Hasta ubicarse en dónde se emplaza actualmente, San Sebastián de Los Reyes se mudó en cinco oportunidades. Fue también desde esta ciudad, en dónde surgieron en la época colonial, las comisiones que se encargaron de fundar los poblados de los Llanos del Sur. Debido a esta actividad, la ciudad fue bautizada por el poeta Augusto Padrón como “la genitora de los pueblos”.

### LA VICTORIA

Esta ciudad comenzó a engendrarse en un lugar de los Valles de Aragua que se conocía como el Rincón de la Tucúa. Antes de obtener el nombre con el que se la conoce en la actualidad, las tierras de La Victoria, fueron una encomienda de los indios quiriquire, originarios del caribe, pertenecientes a don Martín de Gómez. Al igual que lo sucedido con Turmero y para cumplir con las órdenes de la realeza, el 18 de noviembre de 1620, se subió a este territorio a la categoría de parroquia llevando el nombre de Nuestra Señora de La Victoria. Esta ciudad fue capital de estado en tres oportunidades.